

Des espèces à protéger dans nos jardins

QUAND ON PARLE D'ESPÈCES MENACÉES, ON PENSE SPONTANÉMENT À DES ANIMAUX QUI VIVENT À DES MILLIERS DE KILOMÈTRES. MAIS, IL Y EN A ÉGALEMENT JUSTE À CÔTÉ DE CHEZ NOUS, DANS NOS JARDINS, QUI MÉRITENT TOUT AUTANT NOTRE ATTENTION. LE CENTRE DE SOINS POUR HÉRISONS, LES P'TITS KIPIK, TIENDRA UN STAND POUR VOUS INFORMER. RENCONTRE AVEC SARA STAHL, SA PRÉSIDENTE.

Pouvez-vous nous expliquer la menace qui pèse aujourd'hui sur les hérissons ?

La population des hérissons en France a chuté de 70% en 20 ans. Et depuis une dizaine d'années, leur disparition s'accélère dramatiquement. Leur espérance de vie est passée de dix à deux ans. Là où dans les campagnes il y avait 100 hérissons, il n'y en a plus que 3 à présent... D'ici à 2050 l'espèce pourrait bien être rayée de l'Hexagone. Les causes sont multiples : l'usage intensif des pesticides qui empoisonnent leur nourriture, l'extension des réseaux routiers et l'intensification de la circulation, l'urbanisation galopante qui entraîne la destruction de leur habitat naturel mais aussi l'absence de structures spécialisées. Au Royaume-Uni par exemple, où il existe un maillage serré d'associations, leur disparition est moins rapide qu'en France.

Pourquoi faut-il les protéger ?

Comme les abeilles, les hérissons sont des acteurs incontournables des écosystèmes européens et garantissent la bonne santé des milieux dans lesquels ils vivent. Ils sont considérés par les scientifiques comme une espèce "sentinelle" et "parapluie". "Sentinelle",



parce qu'ils servent d'indicateur de la santé de nos écosystèmes et "parapluie", parce qu'ils protègent les espèces qui partagent leur habitat. Grâce à la restauration de ce dernier (haies, végétation naturelle), on améliorera l'habitat d'un grand nombre d'autres espèces et par conséquent la biodiversité d'écosystèmes plus grands encore. Protéger les hérissons, c'est protéger l'ensemble de la biodiversité !

Pourquoi avoir créé une association ?

Peu de structures existent en France pour soigner la faune sauvage et en particulier les hérissons... Pour moi, tout est parti d'un petit hérisson, visiblement orphelin, affamé

et assoiffé, qui errait en plein jour dans mon jardin en juin 2010. Après quelques recherches sur internet, j'ai contacté le Sanctuaire des Hérissons qui m'a donné des conseils. Il a pu être sauvé et relâché le mois suivant dans mon jardin. Je l'ai revu l'année suivante. J'ai commencé très rapidement à m'y intéresser de plus près et en 2013, je suis devenue bénévole au Centre d'accueil de la faune sauvage de l'École vétérinaire d'Alfort (CEDAF). Après 5 ans de bénévolat, j'ai obtenu ma capacité "Hérisson européen" et l'autorisation d'ouvrir des centres : le premier en Vallée de Chevreuse fin 2018, le second à Vert Le Petit en août dernier.

Comment peut-on, nous aussi, au quotidien, adapter notre environnement ou notre comportement pour le protéger ou au moins, ne pas le mettre en danger ?

Le hérisson vit dans les haies et les fourrés, il a besoin de feuilles mortes pour faire son nid et se créer un garde-manger. Or on a tendance à supprimer les haies pour les remplacer par du grillage ou des murs... On détruit son habitat naturel et on morcelle son territoire en l'empêchant de circuler de jardins en jardins.

Lui laisser un petit passage (12x12cm) au pied des grillages pour lui permettre de passer dans les jardins alentours est donc primordial. On doit également arrêter d'utiliser des pesticides ou autres poisons et protéger tous les endroits dans lesquels il peut tomber avec une grille ou un grillage. Faisons aussi attention à ce que nos chiens ne le débusquent pas en train de dormir.

Que peut-on leur donner à manger et à boire ?

On peut leur mettre chaque soir de l'eau fraîche dans une gamelle basse et stable, ainsi que des croquettes pour chat. Attention ! Jamais de lait, car les hérissons ne digèrent pas le lactose et cela leur cause des diarrhées mortelles.



Si je croise un hérisson, quels sont les signes qu'il va mal ?

Un hérisson en bonne santé ne sortira la plupart du temps que la nuit. C'est un animal nocturne. Un hérisson vu en plein jour couché au soleil, qui ne bouge pas, avec des mouches autour de lui, c'est très mauvais signe. Un hérisson malade se laisse examiner, ne se met pas en boule, il est efflanqué, de forme allongée, il a les yeux fermés ou mi-clos, enfoncés dans les orbites. Il peut avoir des croûtes sur le museau ou ailleurs, la respiration peut être laborieuse, le ventre est froid au toucher, les selles sont liquides, vertes ou glaireuses.

Si vous voyez des œufs de mouches sur lui (en général près des orifices, nez, bouche, oreilles, anus...) il s'agit d'une urgence absolue, car les œufs vont éclore en quelques heures et les vers rentreront par tous les orifices et mangeront le hérisson vivant.

Que puis-je faire pour l'aider ?

Si l'animal vous semble en détresse, mettez-le dans un grand carton avec une serviette dans le fond et une bouillotte (ou une petite bouteille remplie d'eau chaude et glissée dans une chaussette) et mettez une deuxième serviette sur lui pour le recouvrir.

Un hérisson malade ou blessé tombe rapidement en hypothermie, il faut le réchauffer et contacter immédiatement un centre de sauvegarde. Les hérissons demandent des soins très spécifiques.

Une précision : on dit souvent des hérissons qu'ils véhiculent beaucoup de maladies ? Vrai ou faux ?

C'est à la fois vrai et faux. On pense souvent aux puces, mais elles lui sont en réalité spécifiques. Elles ne restent ni sur les humains, ni sur les autres animaux et elles n'envahissent pas non plus la maison. Les maladies les plus fréquemment transmises par les hérissons sont des maladies de peau qui s'évitent facilement par le port de gants et des maladies dues à des parasites intestinaux mais là encore, il suffit de se laver soigneusement les mains après avoir touché l'animal.

En résumé, il ne véhicule pas plus de maladies que d'autres mammifères, voire plutôt moins !



lesptitskipik
www.lesptitskipik.fr

